
2012年07月24日 星期二
编辑：李延生 E-mail：guanli001@sina.com 校对：高秀峰 美编：王祯磊 区域G 08中国国资报道

上海市国资委副主任刘燮在 7月
18日召开的上海市国资委新闻例会
上透露，2012年三季度，上海国资将
继续加快行业布局调整，淘汰落后企
业和产能。将稳妥退出“黑色金属冶
炼业”等行业，国资行业布局控制到
60个以下。继续推进有条件的企业集
团有效管理层级压缩到三级以内。调
整清理非主业企业累计达到 150家。
国资行业分布已收缩到 61个

据悉，上海市国资委在推动企业
重组联合，推进布局优化和结构调
整；增强企业发展的内生动力；夯实
监管基础和全力保障职工权益等方
面的工作取得成效。例如在调整国资
布局、优化产业结构方面，上半年市
国资委系统已稳妥退出“废弃资源和

废旧材料回收加工业”等 3个行业，国
资行业分布收缩到 61个，调整清理非
主业企业 90余家。

数据显示，2012年上半年，上海
市国资委系统经济运行总体平稳，累
计实现营业收入 7727.20亿元，同比
增长 10.2%。
据上海市国资委介绍，当前推进

布局优化和结构调整是上海市国资
系统的首要任务。除了国资继续退出
一般性竞争行业、清理非主业企业之
外，一批行业领军的国有企业正通过
开放性市场化重组，进一步增强核心
竞争力。
据了解，下半年上海市国资委将

以建立“以现代服务业为主体、战略
性新兴产业为引领、先进制造业为支
撑的新型产业体系”为目标，进一步
加大开放性、市场化重组力度，优化
国资布局结构，不断完善国资监管体
系建设，提高监管效率和水平。

继续推进证券化工作

上海市国资委透露出的信息显
示，上海市国资委将继续推进证券化
工作。地方经营性国资证券化率将由
34.7%提高到 38%。去年，地方经营性
国资证券化率已经由 30.5%提高至
34.7%，证券化额超过 300亿元。初步
计算，今年证券化额将会超过 230亿
元。

据记者了解，去年，上港集团、上
实集团所属上海医药、光明食品集团
所属上海梅林等 12家上市公司重大
重组，尤其是去年年初，一批国资上
市公司曾集中停牌策划重组事项，其
中包括整体上市进程中的二次重组，
也为今年市场留下了揣想空间。

据悉，今年上半年海通证券已完
成发行 H股、国资委下属华虹集团控
股的华虹计通实现创业板上市。隧道

股份、交运股份、上柴股份纷纷完成
非公开发行，海立股份等公司非公开
发行方案获证监会通过，上半年融资
158.72亿元，涉及资产 78.54亿元。

事实上，上海国资的重点工作之
一就是推进证券化工作，规范控股股
东行为。

除此之外，上海国资委还印发了
《上海市国有资产监督管理委员会涉
上市公司内幕信息管理暂行办法》，
规范上市公司信息报送和使用上市
公司内幕信息流程。

同时，企业集团的开放性市场化
重组，也在收效。上汽集团先后在烟
台、武汉、宁波、乌鲁木齐等地开工建
设生产基地；上海电气在印度建立本
土化经营企业，扩大电站设备制造国
际市场份额；光明食品集团成功收购
英国维他麦 60%股份；申能集团与河
北港口集团、同煤集团、中海集团合
作，实现煤港航电有效衔接。

本报记者 江丞华

上海国资布局将控制在 60个行业以内

据国际能源署预测，到 2035 年，
全球天然气需求总量将达到 5.1万亿
立方米，占全球能源需求的约 1/4，中
国液化天然气需求将达每年 4600 万
吨。

在中石油等能源央企纷纷抢占
LNG 市场之际，作为宁夏最大新能源
国有企业的哈纳斯新能源集团（下称
“哈纳斯”）正式发出了进军液化天然
气（LNG）产业的信号。
哈纳斯抢食液化天然气蛋糕

2012年 7月 18日，哈纳斯年产
80万吨液化天然气的 LNG工厂正式
投产运营，该工厂位于银川市经济技
术开发区，占地 250亩。哈纳斯总裁
马富强表示，该项目于 2009年开工
建设，是目前中国单体最大的液化天
然气工厂。
“十二五”期间，新能源成为国家

着力培育的战略新兴产业，加快发展
天然气是目前我国优化能源结构、节
能减排的最有力的战略选择。
有业内专家表示，哈纳斯液化天

然气工厂的投产运营将为创建节约
型、环保型清洁能源结构，同时为缓
解能源供需矛盾，改善投资环境和居
住环境，提高城市居民的生活质量提
供有力的保障。
事实上，LNG市场的发展得益于

各地对 LNG汽车的推广，哈纳斯所在
的宁夏也正在大力推广 LNG汽车。

记者了解到，2011年 5月，交通
运输部将宁夏列为天然气汽车推广
试点地区，2012年，宁夏启动了汽车
“以气代油”计划，截至目前，宁夏“油
改气”的天然气汽车已有 1.6万多辆，
占营运车辆的 12.3%。预计到 2015
年，宁夏的天然气汽车使用量将占营
运车辆的 20%以上。
“该 LNG项目是保障地区乃至我

国西部能源安全供给的重要举措之
一，它标志着我们在天然气液化领域
迈出了坚实的一步。以此作为基础，
哈纳斯有信心在清洁能源方面朝着
更深层次和更广领域迈进，为推动中
国能源转型做出我们应尽的贡献。”

哈纳斯新能源集团总裁马富强说。

调整宁夏一次能源消费结构

在 LNG汽车诱人的“蛋糕”面前，
中石油、中石化此前都已相继进入了
LNG 替代汽柴油用于新能源汽车领
域。哈纳斯内部人士对本报记者表
示，哈纳斯 LNG工厂投产后，主要目
标用户也将是宁夏以及周边地区
LNG汽车。

宁夏回族自治区发改委能源处
负责人认为：该项目投产后，可以给
宁夏乃至周边地区提供稳定安全的
清洁能源，对宁夏地区一次能源消费
结构的调整、节能减排和环境保护将
发挥积极作用。同时，清洁能源的供
给一定会给宁夏城乡居民带来更多
的生活便利，提高居民的生活品质。

据了解，宁夏作为西部大开发的
重点省份之一，一直以来希冀成为能
源强省。宁夏煤炭资源丰富，同时，还
有丰富的风能、太阳能、水能等资源。
近几年，宁夏回族自治区党委、政府
一直在坚持“高效、节能、绿色、环保”
的能源发展方向，注重建设资源节约
型和环境友好型社会。

中国天然气尤其是 LNG 的大发
展，必将给西部开发和建设带来极大
的机遇。由于我国西部、中亚地区丰
富的天然气资源，西部地区仍将担负
起满足未来增量需求的重任。

从西部发展、资源条件和区位优

势出发，宁夏在西部输气管网中具有
枢纽地位，拥有资源、区位优势,适宜
建设西部油气转化加工基地，契合国
家能源安全大局，符合西部大开发和
地区经济发展需要，而且经济性高，
能发挥中继调峰这一重要作用。

天然气进入高速发展期

随着多个城市将 PM2.5 列入环
保监测范围，治理汽车尾气污染、降
低 PM2.5 浓度已成为各城市工作的
重点。

天然气作为一种高效清洁的能
源，目前已步入高速发展期。

根据国际能源署预测显示，到
2035年，全球天然气需求总量将达到
5.1万亿立方米，占全球能源需求的
约 1/4，中国 LNG需求将达每年 4600
万吨。LNG将成为石油之后下一个全
球争夺的热门能源商品，并改写能源
格局。为实现国家“十二五”节能减排
规划目标，优化能源结构，大力发展
天然气已成必然。

同时，LNG 作为车用燃料比汽、
柴油便宜 30%左右, 并且能够较为完
美地解决新能源汽车行驶距离短的
难题。专家预测，未来 10—20年，LNG
将成为我国车用天然气市场的主力，
预计在 5年内 LNG 重卡将占据我国
重型卡车总体市场份额的 30%左右。
以此推算，到 2016年仅车用天然气
就将消耗 203亿方—380亿方。

本报记者 江丞华

宁夏新能源国企进军液化天然气产业

安阳钢铁集团有限公司（以下简
称：安阳钢铁）采购粉矿被曝掺假一
事并没有随着时间的流逝慢慢冷却。

涉案供货商
疑似“河北籍”矿业公司

7月 14 日，有媒体报道，有安阳
钢铁职工主动向其反映，由于质量
处、包括纪检驻矿场人员失职，致使
“93 节火车皮的矿粉质量严重不合
格，40%掺假，涉及规模达 5500吨，给
集团造成巨大损失”。

7月 19日，安阳钢铁就此事做出
了正面回应。安阳钢铁董秘张宪胜对
媒体表态，承认确有粉矿掺假一事。
但他称，公司对此事的处理没有姑
息，态度积极。公司约在 6月底发现
了此批火车运铁精粉出现掺假情况。
“当时一经发现，我们就立刻向司法
机关报案，并封存了全部货物，停止
货款结算。现在司法机关已经在介入
调查。”张宪胜说。
有一位接近安阳钢铁的人士接

受《中国企业报》记者采访时表示：
“张宪胜的说法可能略有出入，据说，
这批货是 6月底进的，直到 7月下旬
才发现掺假，听说是生产人员在提炼
过程中发现矿粉不合格，最后倒着排
查出是采购环节出了问题。当然，我
也是听说的。”
当天下午，记者拨打安阳钢铁党

委工作部部长刘增学的电话采访，问
及此事，刘增学告知记者：“集团确实
出现了这么一件事，但我不是业务部
门的，对这件事情不是很了解。”
据知情人透露，负责给安阳钢铁

供货的疑似河北的一家矿业公司，具
体名称不清楚。
此外，上述知情人还透露，此次

涉案的供应商此前就是安阳钢铁的
长期合作伙伴。以前供货一直没有出
现过质量问题，这次是第一次出现问
题。

司法机关已介入调查

此前，安阳钢铁董事长王子亮已
经对媒体表示确有原料掺假一事，但

不愿意透露更多细节。
针对此批采购掺假粉矿一事，记

者试图从安阳钢铁的高层打电话采
访，但均表示案件正在由司法机关调
查中，不方便透露更多细节。

记者向相关知情人士问及安阳
钢铁有无此事时，知情人表示：目前
这件事安钢集团只是积极配合，为
此，安阳市殷都区专门成立了一个调
查专案组，并且已经进驻开展调查。

一位参与铁矿石贸易的钢铁业
内资深人士告诉记者，类似于此次安
阳钢铁的事件，在国字头的钢厂内部
非常普遍，虽然，公司内部有着重重
的相关管理规定，但落到实处，总会
出现漏洞，供货方与被供货方往往会
透过利益等关系，控制钢厂的采购和
销售，从中赚取“回扣”，安阳钢铁不
是唯一的企业，却是倒霉的企业。

有媒体称，此前在业界引发巨大
反响的钢厂腐败窝案以华菱钢铁子
公司涟源钢铁为代表。华菱钢铁在
2011年年报中曝出 26.4亿元的巨亏，
其中涟钢就亏损 19.7亿元，占母公司
总亏损的 75%。随后涟钢开始一系列
反腐工作。

据不完全统计，去年一年，涟钢
纪检监察部门立案查处违规违纪案
件 21 件，共处理违纪违规人员 77
人，其中中层管理人员 31人，基层管
理人员 27人，一般员工 19人。而生
产过程合金严重流失的问题，牵扯出
130余名正式职工。2011年，华菱钢
铁扭亏。

安阳钢铁被疑管理有漏洞

有媒体指出，2010年，安阳钢铁
原质量监督部型材质量检查站站长
罗春平、原料站质检组组长王利明、
原焦铁矿质量检查站站长常健、原料
质量检查站质检矿组长张磊，均因受
贿罪被判刑。

一位接近安阳钢铁的知情者告
诉记者，安阳钢铁矿粉掺假事件，不
仅暴露了该公司内部在质检方面的
问题，另一方面也反映了安阳钢铁内
部的管理存在漏洞。

记者了解到，在 2010年，安阳钢
铁就曾因为质检部门的腐败案，最终
导致多名职工被判刑。

短短的 2年时间，安阳钢铁为什

么频频发生类似事件？难道在上次的
质监部门腐败案过后，安阳钢铁内部
对于采购的管理上没有做出任何调
整吗？

刘增学在接受采访时对于上述
记者提出的问题均无任何回答。在采
访即将结束时刘增学表示，每个把关
的人都会有错失。

有业内人士称，“粉矿在销售前
经常会进行合理配矿，比如铜厂采购
的矿品标准是 65%的，市场上肯定高
低品位的矿都有，拿高品位的矿和低
品位矿配一下，配成 65%是可以的。”
用高品位矿配低品位矿后，品质均匀
的粉矿是能销售的。

该人士还表示，掺进其他东西后
再调配就会出问题，不过，矿品在进厂
前肯定要抽样检验，铜厂采购完后，进
厂之前要检验，达标才能入库，此外，
如果不同品位的矿粉没有掺匀，堆放
时会出现颜色分明的分层现象，有经
验的采购员一眼就能看出来。

截至记者发稿时，安阳钢铁方面
高层领导、质检部、采购部等众多相
关人士、部门均不接受记者的采访，
因此不能准确估计具体损失。

本报记者 江丞华

安阳钢铁 2年被曝 2次采购事故
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环境保护将发挥积极

作用。

生态奖背后的
“烟幕弹”
（上接 G01 版）

在今年的环境保护日，联合国环境规划署在其网站上
发布文章《竹子：烟草种植的替代作物》。文章称烟草的大
规模种植带来包括健康危害、环境退化（比如森林砍伐、土
壤流失等）等问题，强烈建议世界各国研究烟草种植的替
代作物，从而保护环境，做到可持续发展。烟控协会致函中
表示，相信这才是国际大趋势，需要揭开烟草企业“公益”
和“慈善”的虚伪面纱，认清其耗能高、破坏性大的真面
目。

有评论认为，对于豪阔的烟草企业来说，如果不加限
制，他们完全有能力把各种公益项目都变成烟草变相广
告。

烟控协会在致函中措辞颇为严厉，认为绿化基金会授
予中国烟草总公司“2011 生态中国贡献奖”如同给吃人的
狼披上羊皮，帮助烟草企业欺骗公众。为此，诚恳建议贵基
金会站在保护生态环境和国民健康的角度，撤销中烟总公
司“2011 生态中国贡献奖”的资格；在今后的评审中不再
考虑烟草产业，而将荣誉颁给真正实至名归的企业，更好
地保护地球和人类的健康。

中国绿化基金会属于全国性公募基金会，主管单位是
国家林业局。费勇对《中国企业报》记者表示，关于获奖的
争议，源于两个机构的角度不同。该奖项是为了表彰、鼓励
企业能够长期关注绿化事业而设置的，为非政府奖，评委
为基金会内部人员。“这是基金会自己评的奖，肯定不是政
府行为。”

费勇告诉《中国企业报》记者，该奖项的评选是以为绿
化事业做贡献、特别是对绿化基金会做捐赠的额度作为考
量的，并未考虑到企业和行业对生态环境及对公众的影响
因素。

中国控烟协会常务副会长许桂华表示，既然是公开发
布、报道的，评奖就要综合考虑企业的社会效益是正效益，
还是负效益。单从植树角度看，烟草业的社会效益是负数。
“这是烟草业在拼命地挽回社会形象。”

事实上，中国烟草总公司已经不是第一次获此殊荣。
据《中国企业报》记者了解，中国绿化基金会的“生态中国
贡献奖”已评选两届，去年为首届，中国银行、中国五矿集
团公司、中国铝业公司、内蒙古蒙牛乳业 (集团 )股份有限
公司等 20 家单位曾上榜，中国烟草总公司也位列其中。
烟草争议与控烟难度

中国绿化基金会官网显示，2011 年，中国绿化基金会
共筹集到账资金 3.15 亿元。费勇介绍说，获得“2011 生态
中国贡献奖”的这 23 家企业的捐款额度一般都在 2000 万
到 3000 万元左右。

这些获奖企业均曾向中国绿化基金会进行捐赠，且
数额不小，如五矿集团在 2010 年向“绿化长江重庆行动”
捐款 3000 万元；2011 年，獐子岛渔业向中国绿化基金会
绿色大连基金捐资 1000 万元，用于造林绿化生态建设。

中国烟草总公司向中国绿化基金会捐赠 500 万元生
态专项资金，用于内蒙古等地的造林。费勇告诉记者，但他
强调，中国烟草总公司的捐赠数额超出这一数字，但具体
数额并未透露。

事实上，烟草获奖、赞助事件引发的争议时有发生：
2008 年 12 月，民政部拟授予 188 家企业捐助汶川地震
“中华慈善奖”，其中有 6 家烟草公司。消息披露后，在控
烟协会的强力抗议下，民政部最终取消了烟草企业的获奖
资格；2009 年 5 月，中国控烟协会等也成功促成上海世博
局退回上海烟草企业 2 亿元人民币赞助；2010 年 10 月，
在山东举办的全国运动会退回了烟草公司 2000 万元的赞
助……非常典型的是，一度有烟草研究人员参与评选院
士，也引发争议，最终而落选。
“最忧心的是烟草已经渗入了中国的下一代，造成了

四川烟草希望小学等闹剧。”许桂华说，比如，四川烟草希
望小学，一进学校大门就看到“天才出于勤奋，烟草助你成
才”，“中国烟草”的大标志就在楼正门的显眼处。
《中国企业报》记者注意到，在多家门户网站上，网友

就此事的相关评论超过 30000 条，其中绝大多数网友认
为，中国烟草总公司不应获“生态贡献奖”。一网友说：
“绿莹莹、光灿灿的‘生态中国贡献奖’，与浓雾缭绕的烟
草结缘，太过无厘头，称之为生态破坏奖或许恰切，作为
破坏自然环境的高手，烟草制造之下，空气是黑的，肺里
和支气管是黑的，寄生于墙壁、沙发、地毯、家具的有害
微粒是黑的，于吸烟者的衣服、皮肤、发际潜伏的残留物
是黑的……”

有网友表示，这样一个奖项，与绿色、生态、环保、低碳
急促反向而行，没了半点遮掩，近乎沙丘的光秃与赤裸，多
么无法想象。然而，烟草与绿色的兼容与和谐，偏偏就这样
发生了。“如果对烟草公司进行嘉奖，无疑是鼓励吸烟这种
行为。”

但也有网友认为这件事应该冷思考，虽然烟草企业的
利润并不绿色，但如果能将其用于环保事业当中、还绿于
民，也是一件好事。

公开资料显示，我国是全球最大的烟草生产国、消费
国和受害国，全国有 3 亿以上吸烟者，还有 7.4 亿人受到
二手烟危害，每年有 120 万人死于烟草相关疾病。

而就在争议的前一天，7 月 16 日财政部公布“2012 年
1—6 月全国国有及国有控股企业经济运行情况”称，烟草
行业属于实现利润同比增幅较大的行业第一位。

在中国，存在着控制烟民数量和烟草业发展之间的矛
盾。一方面，烟草公司凭借着垄断的地位占据市场上的优
势，赚取高额的垄断利润，从而不断给中国烟民提供源源
不断的烟草产品。另一方面，烟草公司又进行所谓的生态
捐助。

事实上，控烟与反控烟一直在博弈。2012 年世界无烟
日的主题是“烟草业干扰控烟”，卫生部部长陈竺曾表示，
我国控烟活动一直受到烟草业干扰，比如变相促销，包括
资助一些学校。

而就在 7 月 18 日，中国烟草总公司外事司一名负责
人在接受媒体采访时表示，在生态保护上企业获得这个奖
是应该的，而对于中国控烟协会要求撤销该奖项的建议没
有任何评价。

尽管《烟草框架公约》第 13 条及实施准则明确规定
“缔约方应广泛禁止所有的烟草广告、促销和赞助，其中特
别指出禁止对国际事件、活动和 /或其参加者的烟草赞
助。”但对烟草企业通过所谓“公益活动”方式出现变相广
告或者利用捐赠赞助的手段达到广告自己的目的，来树立
所谓的负责任的社会形象，现时并没有一个好的规范。

有专家建议，应在有关法律中明确禁止一切烟草企业
进行所谓承担社会责任的公益捐款活动，明确规定政府部
门和有关社会团体不得接受烟草企业捐赠和赞助。


